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人事佈局功成 張忠謀明年身退
台積電市值超英特爾 未來或採「雙首長制」

香港文匯報訊 綜合

台灣媒體報道，台灣

積體電路製造股份有

限公司（下稱「台積

電」）創始人、董事

長 張 忠 謀 宣 佈 將 於

2018年 6月上旬股東

大會後退休。據悉，

2013年，張忠謀就已

提早佈局人事，任命

劉德音與魏哲家擔任

總 經 理 暨 共 同 執 行

長。外界預料，張忠

謀退休後，台積電將

採取預定的雙首長平

行領導制度。
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2005 年開始，74
歲的張忠謀開始了第
一次交班準備：辭去

台積電CEO職務，並任命跟隨自己多年
的得力幹將蔡力行接任，但這次交班最
終讓他失望並以失敗告終。
2008年金融海嘯期間，蔡力行不但未

能領導台積電應對好形勢，甚至還一度
滑向深淵。2009年第一季，台積電的營
業收入比上一季跌了差不多40%，毛利
率跌到20%以內。更慘的是，整整一
季，台積電的產能利用只有4%。

張忠謀忍受不了這樣的業績，於是動
議董事會，罷免了蔡力行，將權柄重新
收回自己的手中。

誠信至上 心繫員工
而據台灣媒體報道，真正讓他下決心

的，並不是業績不好，而是他收到的一
封信。

當時台積電長期推行一項人力優化計
劃，每年針對績效考核最後4%的員工

特別管理。這原本是為了提高人力素
質，但蔡力行上任後搞成了變相裁員，
將最後5%員工辭退。後來，張忠謀收
到一封信，信中一位員工的父親懇請他
不要裁掉自己的兒子。一番調查後，張
忠謀了解到這位已服務台積電10多年的
員工一直表現優異，還曾進入前10%的
獎勵計劃。這次是因為這位員工妻子懷
孕，需要處理很多家務，但部門為了必
須完成「淘汰」5%的任務，所以把他
加入了淘汰的名單。
人才和團隊一直是張忠謀最關心的

事，交班之後他也曾專門叮囑蔡力行和
人力資源負責人，裁員必須經過他的同
意。但現在，他毫不知情，員工就這樣
被強制裁員，而且還是假借考核、實為
裁員，有違誠信原則的錯誤做法。
誠信，是張忠謀在台積電強調的第一

倫理。於是，毫無商量餘地，他把蔡力
行撤掉了。甚至是，在了解到真相後的
10分鐘內，就作出了決定。
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一家人為避戰亂輾轉於南京、廣
州、香港等地，童年時光大部分
都在香港度過。1941 年，香
港、九龍遭日本佔領，其父張蔚
觀攜妻帶子前往重慶，張忠謀進
入重慶南開中學就讀。

18歲的張忠謀進入美國哈佛大
學，全校1000多位新生，他是
唯一的中國人。

張忠謀轉學到麻省理工學院，專
攻機械工程。

張忠謀進入德州儀器，為德州儀
器第一個中國員工。先後就任德
州儀器公司副總裁和資深副總
裁，在全球6萬員工中，其中一
半歸張忠謀管，他亦是最早進入
美國大型公司最高管理層的華
人。

辭去在美國的高薪職位返回台
灣，出任台灣工業技術研究院院
長。

張忠謀在台灣新竹科學園區創建
了全球第一家專業代工公司——
台積電，並迅速發展為台灣半導
體業的領頭羊。

張忠謀委任蔡力行任CEO，自己
只任董事長。

金融海嘯襲擊下，台積電第一季
瀕臨虧損，張忠謀重回台積電任
CEO，震撼了全球半導體產業。
次年，台積電營業收入達921.9
億台幣，是台灣1,300家上市公
司中獲利最高的企業。

台積電在大陸的首座12吋晶圓
廠正式在南京宣佈動工，計劃
2018年投產。

台積電市值首度超越美國英特爾
(Intel)，稱霸全球半導體產業。

香港文匯報訊 據中央社報道，中國
國民黨主席吳敦義昨日表示，應該改
變國民黨中常委選制，改採類似「立
法委員」選舉的制度，他希望新的中
常會能成立選制檢討改革小組，研議
黨內選制改革，減少弊病或缺點。
國民黨1日選舉產生32名選任中央
常務委員，被視為洪秀柱力挺的參選
人悉數落馬，加上選前傳出「黑箱作
業」一說，引發爭議。
吳敦義中午邀請電子媒體記者餐敘，被

問到中常委選舉時表示，國民黨被民進黨
用超過台灣地區憲制性規定範圍的不當黨
產處理委員會清算，用很多逾越法治、道
德與法律基礎的方式鬥爭，在如此艱困的
局面下，仍有相當多人踴躍參與中央委員
及中常委選舉，他十分感動。
吳敦義表示，當日選出新任中常委，

他有鼓勵也有不捨；他認為應該改變選
制，以類似民意代表機構選舉的制度，
讓每個選區都能選出代表性的黨員來擔
任國民黨決策機關的常委。

他指出，黨內選舉制度已行之多
年，參選中央委員選舉的人要跑遍台
灣，又因為複選制要圈選105人，多年
來一再發現不妥當的情況，他認為應
該思考如何改正這樣的選舉制度。
至於中常委任期是否需要規範，吳敦

義表示，美國國會有連續擔任40年的國
會議員，90多歲還在擔任議員，因此制
度上是否要規定連選得連任一次，還可
以再討論，黨中央將徵詢各方意見，並
參考全世界好的制度與方法。

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣地區領導
人蔡英文日前接受台媒專訪，針對台灣地區行政
管理機構負責人賴清德此前公然宣稱主張「台
獨」的談話，指她無法規定行政部門首長該講什
麼，並指賴應該知道分際和整體政策走向。
不過，外界批評兩岸關係是領導人職權，賴
清德公然主張「台獨」的論調是逾越了台灣行政
機構負責人職權。蔡英文回應聲稱，她和賴清德
會作觀念溝通，他們也都知道相互之間在職權上
的分工，「不需要和他講太多事情，他是一個有
經驗的人，也應該知道分際和整體政策走向」。

賴清德隨後也已在9月29日的施政詢答中
稱，兩岸政策是蔡英文職權，他率領的台灣行政
機構一定是在蔡的領導之下，維持兩岸現狀。
談到2018年縣市長選舉，民進黨是否和台北
市長柯文哲合作備受矚目，兼任民進黨主席的蔡
英文說，民進黨對台北市長提名採取開放態度，
目前不急。對2018年民進黨在台北市要做什麼
選擇，現在還言之過早。
被問到柯文哲還算不算是民進黨盟友？蔡英

文則回應，民進黨希望形塑的是每個階段的競爭
和合作關係，最重要是確保民進黨能順利執政。

賴公然宣「獨」蔡稱不干涉國民黨擬研黨內選制改革

這位24歲步入半導體行業，56歲才
開始創業，三十多年時間裡將台積

電送上全球行業領頭羊的「半導體教
父」說：「過去30餘年創辦及奉獻台積
電，是我人生中非常興奮、愉快的一段
時期。現在，我想把我的餘年保留給自
己及家庭。」台積電從一開始資本額2.2
億美元，至今年創辦三十年，市值已達
1,800 億美元，已經超越英特爾（In-
tel），成為全球市值最高的半導體企
業。

員工薪資高於台平均水平
86歲的張忠謀昨日下午親自出席記者
會說明自己的退休計劃，表示將不續任
下屆董事，也不參與任何經營管理部門
工作，可以說是「裸退」。張忠謀表
示，過去30餘年創辦及奉獻台積電，是
他人生中非常興奮、愉快的一段時期。
他認為，如今台灣已經是半導體重鎮，
台積電的功勞相當大。
張忠謀表示，台積電一開始只有100
多位員工，員工待遇固然還不錯，但跟
當時台灣員工待遇差不多，目前台積電
有4.7萬名員工，遠在台灣平均薪資水
平之上，有近15萬人生活水平因為有了
台積電改善不少。「假如沒有台積電，
不會有那麼多無晶圓工廠公司存在，也
不會有那麼多創新出來，並改變了人類
生活方式。」

張忠謀表示，台積電過去30年沒有一
刻萬里無雲，每年挑戰都很大，挑戰來
自四面八方。張忠謀指出，台積電有3個
強項，除技術領先，還有製造強及客戶
的信任。他相信台積電還會再創奇跡。
據悉，2013年11 月，由張忠謀提名經
董事會通過後，任命劉德音與魏哲家擔
任總經理暨共同執行長，直接向張忠謀
負責。外界預料，張忠謀退休後，台積
電將採取預定的雙首長平行領導制度。
因此市場認為，企業不會因為張忠謀退
休出現大的波動，預料將平穩過渡。

今年業績有望年增近10%
此外，在退休之前，張忠謀已經為企

業佈下與未來息息相關的兩個重要伏
筆。首先是一錘定音，確定將3納米半
導體晶圓廠留在台灣本島，並計劃2022
年進入量產，獲得台灣當局讚許為「替
經濟打了一劑強心針」。另一方面，台
積電今年9月在江蘇南京投資30億美元
設廠，採用目前最先進的16納米工藝，
最快將在2018年量產。
張忠謀預期，世界半導體產業的成長
幅度，會超過世界GDP的成長幅度；而
台積電的成長幅度，會超過世界半導體
的成長幅度。展望今年，張忠謀說，若
以美元計算，今年台積電業績可望年成
長接近10%；未來數年包括明後年，台
積電可望年成長5%到10%區間。
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■■台積電董事長張忠謀宣佈台積電董事長張忠謀宣佈，，將在明將在明
年年66月退休月退休。。 中央社中央社

■■台積電台灣工台積電台灣工
廠廠。。 資料圖片資料圖片


